



tra el ardor de los rayos del sol, y que además es caro.

Y que el sulfocarbonato de potasa es menos peligroso, pero resulta en grandísima manera más caro.

Esto, que parece el lenguaje de los cuibletos, se le dice al viticultor cuando lleno de pena, al ver invadidos sus viñedos por la plaga, se presenta a la autoridad competente suplicando un remedio para la conservación de sus viñas, y al oír tales y tan autorizadas palabras, reflexiona sobre su situación actual y su porvenir y resuelve regresar a su hogar a persuadir a su familia que la destrucción de las viñas, de esa riqueza tan halagadora hoy, es un hecho, y que la en la Divina Providencia, que todo lo gobierna acertadamente, les es más necesaria que en todas ocasiones para sobrelevar un azote de tales consecuencias.

Mientras esto sucede, nuestros grandes mantamientos envían sus aguas a aumentar el canal del mar, rozando sus ricos viñedos y regando algunos de ellos, pero sin que causen la destrucción del terrible pulgón que los aniquila.

De modo semejante, pasan desaparecidos los insecticidas, y al mismo tiempo que en la vecina Francia (dicho sea con vergüenza nuestra), conservan sus viñas de manera fácil y económica, permitiéndoles adquirir recursos para la reconstitución de los viñedos perdidos, a nosotros la incuria y la holganza nos ha sumido en la miseria.

Diganlo las provincias donde la plaga cuenta seis años de existencia: habie Navarra, que ha perdido toda su riqueza vitícola y diga si en algo exagero: a su fallo me atengo.

Para desvanecer toda idea errónea en asunto tan interesante, consignaremos respecto de la sumersión, que en Francia se hace de tres modos, siempre en invierno.

1.º Sacando el agua de los ríos por medio de bombas (el mayor número de hectáreas.)

2.º Sirviéndose de los mismos canales de riego (menor número.)

3.º Con el agua de los afluentes de los montes (cantidad algo considerable.)

Y en ninguno de los tres métodos pasa el gasto anual de sesenta pesetas por hectárea.

Por lo que hace al sulfuro de carbono, el gasto anual es de setenta pesetas.

Y con el sulfocarbonato de potasa, ascienden anualmente los gastos a cien pesetas.

Esto es lo práctico en Francia y lo que se demostrará detalladamente al explicar cada uno de los tratamientos así como también lo que estoy dispuesto a practicar sin que dude en lo más mínimo de la eficacia ni de la economía de cada uno de los tratamientos.

Por lo que hace a la situación de los viñedos españoles, todo el mundo sabe que los terrenos sumergibles son muchos, aunque sean muchos más los que no se presten a esa operación, y respecto a las fiebres que la sumersión pudiera desarrollar, puede preguntarse a nuestros vecinos los franceses.

Por último, haré hoy constar, que con el fin de testificar y dar así más fuerza a mis asertos, presenté el día 29 de septiembre último en el gobierno civil de la provincia de Guipúzcoa una exposición dirigida al señor ministro de Agricultura y hasta hoy no se me ha dado contestación alguna.

Poseo una viña de 104 áreas de extensión y ocupada por 4.000 cepas en el término municipal de Legarda, provincia de Navarra, a diecisiete kilómetros de Pamplona y veintidós de Estella, junto a la misma carretera que une las dos ciudades, a una distancia de cinco kilómetros de la villa de Puento la Reina. Esa viña fué reconocida por el personal agrónomo de la provincia en junio de 1897 y declarada invadida por la filoxera, pero habiéndola tratado en 1898 con sulfuro de carbono emulsionado en el agua, en 1900 con la sumersión y en 1902 con sulfuro de carbono por medio de la pala inyectora Excelsior, se encuentra hoy en completísima producción.

Movido por el amor a mis semejantes, resolví exponer el caso, como llevo indicado, a la primera autoridad del ramo, y le supliqué:

1.º Que se dignase ordenar al señor ingeniero de Pamplona pasase a la citada viña y reconociese si efectivamente estuvo filoxerada y está hoy en plenísima producción.

2.º Como ese reconocimiento no se dirigía más que a probar la veracidad de los efectos producidos por los insecticidas, le supliqué ordenara al ingeniero de Logroño presenciar, de acuerdo conmigo, las tres clases de tratamientos en jurisdicción de la citada ciudad, donde estaba dispuesto a ensayarlos, por existir todavía viñas, aunque atacadas, no aniquiladas por la filoxera, (cosa que no puede decirse de Navarra, porque todas se han perdido), para obtener de la citada autoridad las certificaciones correspondientes respecto a la eficacia y economía de los tratamientos y publicárlas con los presentes artículos, con el fin de que sirvieran de motivos de credibilidad y llevaran la persuasión al ánimo de cuantos viticultores leyeran estas líneas, induciéndoles a poner en práctica los expresados tratamientos para conseguir la conservación de tanta riqueza.

En el siguiente escrito se hablará detallada y separadamente de cada uno de los tres procedimientos, según se practican en Francia, a cuya norma me he ajustado en lo posible, de los efectos que producen en la actualidad, los medios que emplean y los gastos de cada uno.

JOAQUÍN IZCUE.

SECCIÓN DE NAJERA

NAJERA

Carta abierta

A Pepe López Martínez, donde quiera que se halle: en cualquier pueblo de Euzkaria, en el café o en la calle.

Como, Pepchu amigo, no nos visitas en estas circunstancias tan memorables? ¿Sabes tú lo que pasa por nuestro barrio? ¿Lo que ocurre en tu casa, Pepchu, sabes?

Está la calle entera maravillada: los vecinos arrostran del cielo el aire: se hallan estacionados en el arroyo, lo mismo que en los días más estivales.

El médico está lelo de todo el día

neó; la médica está chocha hasta el remate; los demás de familia se han vuelto bobos, se les cae la baba, plácida y suave.

Yo también estoy vizado de los dos ojos, y estático me quedo en mis umbrales; yo también tengo tonta la chola entera, con el suceso magno de nuestros lares.

«Ha salido la Vita con el moño alto, y su negra mantilla de sendo en caje, y falda magna y amplia, rica y vistosa que arrastraba por tierra «luengos faldares.»

Y al verla majestuosa como una infanta, con garbos y con gracias mil presentarse humilde, ruborosa, bella y risueña, y con el paso firme, sentada y grave, decían los vecinos que la miraban a través airoso la larga calle: «No hay una chica rubia, con tez de rosa, más gallarda y esbelta, tal más agradable!»

Y es cierto: la alegría tan retonzona que la niña asomaba por el semblante; su plácida mirada sencilla y pura, la hacían más hermosa; la daban angel.

Y al ver que los muchachos la contemplaban, y al pasar la decían muy dulces frases... la chica iba serena, modesta, humilde, los que se maravillaban eran sus padres.

Te has perdido un gran día, Pepchu amigo. Si vienes... te entusiasmas y te deshaces, te sublimas, te encantas y te extasias, al ver estas hechuras y estos andares.

Celebraré hazas pronto tu recorrido, y las próximas Pascuas por aquí pases; porque la Vita espera vengas a verla (y de paso te traigas un nuevo traje).

¡Bien que lo merece la polla nueva, porque viste con tono, sabe adornarse, y luce tus obsequios con mucho gusto, por ser tuyos, kindamais elegantes.

Que hagas la tourné presto, Pepchu amigo; porque tu bella hermana quiere abrazarte, ostentando mantilla de rica blonda y barriendo la sala con los faldares.

Y como es una niña de cuerpo entero, y aunque arrogante moza no es más que un ángel, tienes que complacerla viniendo a verla, porque es una mimosa: tú bien lo sabes.

Queda con Dios, Pepchu, y hasta enseguida. No creas que ni en verso nunca te engañé Ven, y verás que es cierto cuanto te digo.

Tu amigo que te quiere,

Un petolatri.

El río Najerilla

Rogamos al ilustre Ayuntamiento, que en la sesión de mañana, sábado, se ocupe con todo detenimiento de la cuestión de las estacadas en las orillas del río.

Como el año pasado no hubo ni una sola avenida, se nos iba olvidando ya el asunto, y ni aun se castigaba con una sola multa a las diversas personas que atentaban contra la seguridad de aquellas fortificaciones, arrancándoles la leña para no tener que ir por ella al campo.

Pero desde hoy hace ocho días, que llamamos la atención del Municipio en estas mismas columnas, hemos sufrido ya los efectos de dos grandes crecidas; y si el invierno sigue así, vamos a pasar algunos apuros.

Nuestro presagio resultó. Se ha entrado el río por el precioso Espolón y lo ha dejado estropeadísimo.

Hay que hacer allí otras dos estacadas, para resguardar los puntos claros que tenemos indicados.

Y es necesario hacerlas enseguida, porque nos hallamos en el período crítico.

Agradecemos las cincuenta pesetas que se nos van a librar para la prolongación de la otra estacada de frente al mercado.

Pero no son bastantes para poderla bajar hasta el punto necesario para la defensa completa de las casas de la calle de Cantarranas.

Y hay que tener para ello muy en cuenta, que con el dinero de los dueños de esas casas se comenzó la fortificación todo lo alta que el caso precisaba, para el río por la plaza del Mercado y comprometiese a medio pueblo.

De modo que esos beneméritos ciudadanos, que, para defenderse a sí mismos, principiaron por defender a los demás, en la esperanza de que se les ayudaría con toda esplendidez en cuanto se viera prácticamente la importancia y gran utilidad de su obra, bien merecen que ahora no se les deje casi al descubierto.

Esperamos que mañana se hará cargo de todo esto nuestro ilustre Ayuntamiento.

11 de diciembre.

SALÓN VARIEDADES

El público tiene buen instinto, y de ello tenemos repetidas pruebas.

La última la tomamos viendo que la matinee de ayer, si bien la frecuentaron algunas distinguidísimas, a quien puede calificarse de abonadas, careció de tanta concurrencia como las anteriores.

No diremos que algo contribuyera el abrir cartel Música clásica, que es obra ajustada a la más severa crítica, pero que los modernistas han dado en calificarla de anticuada, acaso por el asunto, pues la música no envejecerá nunca.

Por la razón principal debió ser que La señora capitana, a propósito número doscientos trece de la galería Loreto Prado, exige para hacerse perdonar la falsedad de sus tipos y situaciones, una ejecución irreprochable y movida, y como hablamos ayer de alguien que debe estudiar más, pudo influir en la merma notada en taquilla.

Pues el público no se equivocó, porque la susodicha capitana debía proceder de la clase de tropa, a juzgar por su aspecto, salvando a la protagonista, que con decir que lo es Mercedes Martín, nos releva de elogios.

Sin embargo de lo mal impresionados que saímos o quizás por eso mismo, en la segunda representación modificamos conclusiones y pedimos la abolición de los acusados de abandono en el estudio, si bien debe pasarse el tanto de culpa a la dirección para, celebrar su correspondiente juicio de faltas a la empresa y al público.

Ya que hablamos de los empresarios, debemos formular nuestro pliego de cargos, pues es de conveniencia que estudien con asiduidad las comodidades de los espectadores para que si se quejan de frío, cerrar la puerta dando la entrada por el ambigü, una vez que ya haya principiado la función.

También en la escena podría buscarse ventajas a la calefacción cortando con un tabique de tablas al foro las corrientes y puesto que tiene estufa en el salóncillo y por cierto a una temperatura insana para los artistas, haga desaparecer la puerta, y de este modo se nivelará la temperatura.

Decimos esto porque nos es simpática la empresa y recogemos las quejas, puesto que ella no lo hace, sobre el terreno.

Para que no acabe tan tarde el espectáculo, debe buscarse la combinación de reservar a Fregolini, haciendo que tome parte en una sola sección alternando diariamente y procurando, que cuando figure en el cartel una zarzuela que más de una hora de representación se complete con un monólogo, limitando la sección a este trabajo y poniendo en la otra dos zarzuelas.

De otro modo es fácil comprender que muchas personas se retraen por no trasnochlar, y además debe tenerse en cuenta que los artistas no pueden con el trabajo, sobre todo si están tan metidos en él como la señora Martín, que anoche se sintió enferma, cosa que nadie diría al ver cómo se ganó la repetición del du con el señor López en La señora capitana.

Matinée para hoy: El lucero del alba, Dorotea y El chico de la portera

Por la noche: La buena sombra, Duos imposibles y La señora capitana.

Eray CIRILO.

Sección Religiosa

Santos de hoy 12 de diciembre.—Ayuno.—Nuestra Señora de Guadalupe de México. Santos Hermógenes, Donato y Constanancio. Santos de mañana 13 de diciembre.—Domingo III de Adviento.—Santos Antiocho, Orestes, y Santa Lucía, virgen y mártir.

CULTOS PARA HOY CONVENTO DE MADRE DE DIOS.—Continúa la novena a la Purísima Concepción. Todos los días, a las 10 de la mañana se celebra misa cantada con exposición de S. D. M., que queda patente hasta la función de la tarde, y sermón.

Por la tarde, a las tres y media, se reza el rosario, y a continuación lectura de la novena, gozos, reserva y Santo Dios. Hoy predicará don Santiago Lapeña.

Pan de San Antonio en Logroño

Limosnas recogidas en noviembre: Ptas. 215'00 DISTRIBUIDAS

Culto del Santo... 21'00 En pan... 100'00 Conferencia de señores... 25'00 Hermanitas de los pobres... 30'00 Casa Cuna de Santa Rosa... 19'00 Caridad Logroñesa... 20'00

Total... 315'00 Logroño, 5 de diciembre de 1903.—El Tesorero, A. Rodríguez.

Registro Civil

Inscripciones verificadas los días 10 y 11. Nacimientos.—Roque Domínguez Bodriñez, Dionisio Nicolás Ruiz Delgado, Concepción Isabel Montoya Garín de Lazcano, Eduardo Cipriano Sarabia y Aquilino López Berges. Defunciones.—María Jesús Pastor, de Logroño, de 18 meses; Modesto Hernando Lázquer, de Logroño, de 10 meses, y Felix Ibáñez Antón, de Logroño, de 16 meses.

Matrimonios.—Antonio Martínez Ruiz, de San Martín de Trevejo (Caceres), de 33 años, soltero, con Encarnación Muro Verguilla, de Logroño, de 32 años, soltera.

AVISOS Y NOTICIAS

Nota de los asuntos que en la sesión de hoy han de ser tratados por nuestro Ayuntamiento: Comunicación del señor inspector de Hacienda ofreciendo sus servicios.

Lactancias. Aprobación del presupuesto ordinario. Informe de la Comisión de Policía urbana.

Los propietarios de fincas del otro lado de los puentes, presentan al Ayuntamiento las bases para la realización del proyecto de regadío.

En el tercer cuarto de los portallitos de la Alhóndiga, se vende vino viejo superior y limpio, a 25 reales cántara de 16 litros y para fuera de la población se rebaja el consumo; así como cebada avena y salvados.

Ayer salió para Bilbao el abogado y rico propietario don Isidro Iniguez, acompañado por el inteligente industrial don Félix Vallnerca, con objeto de adquirir un automóvil para el primero.

Procedente de Tudela pasó el día con su familia el juez de Instrucción de la ciudad navarra don Zacarías Ayala, regresando por la tarde a su destino.

Con motivo de haber fallecido en Tudela su hermana, salió por la tarde la señora viuda de Sagaseta, madre del conocido maestro de construcciones militares, para asistir a los funerales.

El distinguido abogado harense don Enrique Paterna, nos visitó ayer, volviendo en el tren mixto a su procedencia.

Toda clase de plantas y arbustos deben de alimentarse con los abonos especiales de Pernas y Barruso.

El encargado de la Crónica religiosa, decía días pasados que el Ayuntamiento había suprimido la subvención de ochenta pesetas que daba para la función religiosa que se celebra en el convento de Madre de Dios el día de la Purísima.

Las religiosas de dicho convento ruegan rectificásemos diciendo que no se ha suprimido el donativo, y que hasta la fecha lo siguen recibiendo con puntualidad, por lo cual están muy agradecidas al Ayuntamiento, que sostiene la subvención.

PÉRDIDA.—En la mañana de ayer se extravió un galgo negro, de medio año, que atienda por Plomo. El que lo entregue en la casa número 11 de la calle de Rodríguez Paterna, será gratificado, y perseguido por hurto el detentador.

Desde el día 15 del actual llevarán carruajes de segunda clase los trenes expresos que circulan entre Irun y Madrid y viceversa, así como los de las líneas combinadas, entre los que se encuentran los de Miranda a Bilbao.

OCULISTA.—Consulta de 11 a 1 y de 3 a 6, a cargo del médico oculista don Ramón Castroviejo.—Bretón de los Herreros, 10, entresuelo.

Por el Ayuntamiento de Logroño se ha dispuesto que mañana, domingo, a las diez, se reúnan en la plaza de toros todos los niños que formaron parte del batallón infantil.

El Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad acordó abrir un concurso entre las empresas aseguradoras por los accidentes del trabajo que puedan ocurrir a los obreros del Municipio, admitiendo las proposiciones hasta 1.º de enero próximo, para despees resolver lo que se estime procedente.

En la madrugada de hoy ha dejado de existir doña Gregoria Alonso, esposa de nuestro estimado amigo y convecino el conocido maestro carpintero don Ciriano Lanza, al que acompañamos sinceramente en el justo dolor que le embarga por tan sensible pérdida.

En la administración de este periódico hay a disposición de la persona que la haya perdido una llavecita de caja de caudales.

Escriben de Corella: Se empezó la recolección de la oliva, viéndose que sólo están buenas las que se regaron en el verano; las demás se dejan, por regla general, en el árbol, porque están tan pequeñas y secas, que cuesta más el recogerlas que lo que valen. No es extraño, pues la sequía ha sido muy pertinaz.

Chorizos de la Sierra Se han recibido secos, muy superiores, San Blas, 18, frente a la plaza (casa de la Goya).

NOTA.—En esta casa se venden intestinos limpios de cerdo y pimentos molidos puros para matanzas.

El Norte de Castilla, de Valladolid, ha iniciado y sostiene la idea de regalar juguetes a los niños pobres, habiendo respondido el público a su iniciativa regalando bastantes juguetes.

Celebraremos que también se lleve a cabo en Logroño tan simpática fiesta.

Sociedad Cooperativa Logroñesa. Precedentes de las más acreditadas fábricas de Gijón y Toledo, han llegado los legítimos turroneos de

Gijón. Mellinés. Alicante. Esmapanadas. Guirache. Marquesas. Cádiz. Figuras finas. Mazapan de Toledo. Peladillas de Alcoy.

Cajas de Injé esmaltadas, propias para regalo, en distintos tamaños, conteniendo empanadas rellenas de yema, figuritas de mazapan y otras clases de turroneos, todo lo cual se cederá a los señores socios a los precios marcados en taquilla, en el lugar de costumbre.

Habiendo cesado en su cargo de oficial de telégrafos de la estación de Cervera del río Alhama, ha marchado a ocupar su nuevo destino don Antonio Garza, habiendo ido a reemplazarle en dicho cargo don Rafael García, que presta servicio en Salas de los Infantes.

FONOGRAFO

Se vende uno en buenas condiciones y barato, con bettini, 20 cilindros y demás accesorios. Darán razón, Mercado, 21, 2.º, derecha.

Uno de estos días publicará el Boletín oficial una circular del gobernador civil de la provincia disponiendo que los directores gerentes y administradores de establecimientos industriales que no hayan presentado sus estatutos y reglamentos de constitución, lo realicen en el más breve plazo posible, con arreglo a lo dispuesto en la real orden de 19 de octubre de 1869.

REGALOS PARA NAVIDAD

Nada mejor, que las conservas Tréviano, a precios de fábrica. Pabellón, Plaza de Abastos.

Por el Instituto de vacunación de Alfonso XIII se han remitido a este Gobierno civil 20 wials de linfa vacuna fresca, a fin de que se faciliten gratis a los Ayuntamientos que lo necesiten.

González. Sagasta, 14, 1.º. Teléfono núm. 93. Logroño. Los detenidos en Cuzcurrita a consecuencia de los sucesos de días

pasados, de los que ya hemos dado cuenta, son según parte de la Guardia civil de Haro, los siguientes:

Miguel Martín Peñalba, Narciso del Val Ruiz, Félix González Rodríguez, Librado Salazar Cantabrana, Isidro Veso Peñalba, Jesús Bereino Martínez, Luciano Corcuera López, Julio Jiménez Marin, Francisco Hernández Arce, Fructuoso Novao Corcuera, José Zabala del Val, Matias San Millán Urachó, Melitón Martín Peñalba, Teodoro Salazar Loza, Domingo Gómez Velasco, Saturnino Díaz Val, gañón, Manuel Puente Andrés, Nicasio Montiel Conchillo, Pedro Zabala Manero, Ventura Castrillo-Pablo Cardenas y Fernando Ortiz.

¡Verdadera ganga!

Lo es el comprar jabón en el despacho La Jabonera Logroñesa, calle de San Agustín, número 3, por ser donado únicamente se vende jabón blanco puro de aceite a 11 pesetas los 1'50 kilogramos. Las existencias del barrido de aceite de 10 pesetas los 1'50 kilogramos, se están terminando a causa de la inmensa aceptación que ha tenido.

¡Apresuraos a comprarlo, lavanderos, pues de no hacerlo, tendréis que usar jabón que no es de La Jabonera Logroñesa, con lo cual no ganaréis nada!

¡No equivocarse, San Agustín, 3!

Don Emilio Sáenz López, vecino de Haro, ha solicitado del director general de Correos y Telégrafos, por conducto de este Gobierno civil, autorización para establecer una línea telefónica particular.

BACALOS

Langa muy superior. Escocia, Noruega, Islandia, Zarbo, etc., etc., se están recibiendo importantes partidas para todas las clases y todos los gustos, en el almacén de la VIUDA DE H. ARZA.

Por carecer de la correspondiente licencia de uso de armas le fué ocupada el miércoles último una escopeta al vecino de Torrecilla Cenón Martínez Ibáñez.

La Compañía de Maderas

Sierra, 4, Bilbao. Ha sido sobreesida la causa instruida por el Juzgado de Santo Domingo contra Faustino Ortín Marfinez y Constantino Amilburo Avellos, alcalde y secretario respectivamente de Bañares, por supuesto delito de coacción, falsificación y otros.

La inhalación antiséptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca las Pastillas Morelló, es el remedio más seguro e inofensivo para combatir los resfriados, tos, catarros, asma, etc.

Se ha concedido franquicia de correos, entre otros, a los alcaldes, para remitir a los de su clase documentos relativos a quintas; y a las Cámaras de Comercio para comunicarse entre sí y con los organismos centrales, provinciales y municipales de la Administración pública.

MAZAPANES DE SOTO

Hechos todos los días.—En el almacén de ultramarinos de la Vda. de José Sáenz.

El señor gobernador civil de esta provincia ha ordenado la inserción en el Boletín oficial de una circular recordando a los Ayuntamientos las disposiciones de la ley municipal, respecto a las obligaciones de aquéllos en la formación del padrón de habitantes existentes en sus respectivos términos municipales.

Temores

En vista de la actitud de los aldeanos, créese que los propietarios rurales alzarán el precio de alquiler de los caseríos.

Varias noticias

El gobernador de Bilbao ha salido para Madrid: su viaje obedece a ciertos asuntos pendientes de resolución que interesan a los vecinos de Infiesto, por donde es diputado.

En los Astilleros riñeron Gregorio Monasterio y Gabriel Alonso, resultando éste con dos heridas graves.

Francia telegráfica

El Gobierno portugués ha concedido franquicia telegráfica a los corresponsales de los periódicos españoles llegados a Lisboa con motivo del viaje de don Alfonso.

No se confirma

La noticia publicada en varios periódicos, referente a que los prelados que toman asiento en la Alta Cámara provocarían un debate religioso, parece que no tiene fundamento.

Lo que hay sobre el particular, según mis informes, es que, dado caso que en el debate político se toque el asunto religioso interviendría en el mismo un prelado.

En huelga

De Certe telegrafian diciendo que los empleados de los tranvías eléctricos se han declarado en huelga por no acceder los patronos a las pretensiones de aquéllos.

Por causa de esta huelga han parado forzadamente sus trabajos los operarios de otras industrias a quienes dota fuerza la fábrica de electricidad propietaria de los tranvías.

Han parado en sus trabajos una fábrica de aserrar madera y varias ferreterías.

Los cordeleros

De Barcelona dicen que los operarios cordeleros de Badalona se han declarado en huelga.

De París

Un despacho de la capital de Francia participa que se hallan en huelga los albañiles a consecuencia de desavenencias entre patronos y obreros.

Consejo de Guerra

Esta mañana se ha celebrado el Consejo de Guerra contra el capitán de navío coronel señor Garín por insubordinación.

Se acusaba a este jefe del delito inducido por haber elevado al rey una instancia quejándose de los procedimientos seguidos por el señor Sánchez de Toca mientras desempeñó la cartera de Marina.

PAPEL TALCO

Y CENEFAS PARA DECORAR CRISTALES. Se venden en el comercio de Joaquín Redón, Logroño.

Hace algunos días se han comenzado las experiencias en el terreno puesto a disposición de la escuela

la municipal de Agricultura, ensayándose tres clases de trigo, el Fucense, Candel seleccionado de Valladolid y Moruno, estableciendo en cada una de estas tres clases cuatro parcelas: una con abono y labores perfeccionadas; otra con estas labores y sin abono; otra con labor del país y abono y otra sin abono y con labor del país.

La máquina sembradora «S. Bernardo» perteneciente al material de dicha escuela, ha satisfecho mucho a los agricultores que la vieron trabajar, pues no sólo posee las condiciones generales de igualdad en la distribución y gran economía de tiempo y de simiente, sino también las de sólida construcción, ligera tracción, manejo fácil y la especialidad de estar hecha para las tierras de nuestro país no estorbándole los terrones que tanto abundan, como lo demostró tapano bien la semilla y penetrando en tierras duras como se vio en el concurso agrícola de Tafalla.

RUIZ CIRUJANO DENTISTA

Mercado, 39, principal, Logroño.

Telegramas DE BILBAO

Blasco Ibáñez. Ha llegado a Bilbao el señor Blasco Ibáñez, con objeto de reunir datos para escribir una obra que se titulará La fábrica.

Ha subido a Begoña, pasando luego a Portugalete y Durango.

Huelga de lecheros. Sigue en pie el conflicto creado con motivo del nuevo impuesto sobre la leche.

Esta mañana han ocurrido varias coacciones.

En el mercado esperaban muchos compradores la llegada de los lecheros, y como éstos pidieran a tres reales por cuartillo, aquéllos rompieron varias cantimploras.

En el conflicto tuvieron que intervenir los guardias.

Hay escasez de leche, y por esta razón se siente este líquido con un sobreprecio.

El tiempo. Hoy hace un día espléndido; la temperatura es primaveral; por esta vez se ha equivocado el exvicio de Zarauz, que tenía anunciado fuerte temporal durante toda esta semana.

Pru ebas. Esta mañana se han verificado las pruebas del salvavidas Enciso, colocado

El señor Ferri, capitán de navío, ha informado ante el Consejo, en defensa del acusado, saliendo éste absuelto.

De Marruecos

Un despacho de Tánger participa, que el ministro de la Guerra saliente, ha dicho que los caminos del imperio están asegurados y que en breve se propone salir de Tánger para visitar varias capitales de Europa.

Mujer herida

En la Ronda de Segovia, de esta Corte, ha ocurrido un sangriento suceso. Un individuo llamado Jesús Fernández, vivía hace algún tiempo separado de su mujer y ahora ha intentado volver a vivir con ella. Se negó la mujer, alegando que le daba muy malos tratos, y entonces el Fernández sacó un cuchillo y le hizo una herida gravísima que la ha dejado en mal estado.

El Juzgado entiende en el asunto. El agresor está en la cárcel. Los electricistas del Ferrol

Las últimas noticias del Ferrol referentes a la huelga de los obreros electricistas son pesimistas. La población lleva ya dos noches a oscuras y los huelguistas están dispuestos a persistir en su actitud.

Los demás obreros del Ferrol están dispuestos a ir a la huelga general, si el domingo no se ha solucionado la huelga con los electricistas. Las autoridades celebran frecuentes conferencias para acabar con el estado actual de cosas. Se han tomado muchas precauciones.

El rey en Lisboa

La animación en Lisboa es grandísima, pues han llegado a dicha capital muchos forasteros de todo el reino lusitano.

Son grandes los festejos que comienzan a celebrarse en obsequio de don Alfonso.

Don Alfonso ha recibido a los señores que forman el cuerpo diplomático, siendo presentados por el señor Polo Bernabé.

Después le fué presentado el almirante de la escuadra inglesa.

El banquete celebrado en el Palacio de la Jura, ha resultado brillantísimo.

Asistieron los ministros y el cuerpo diplomático.

La reina Amelia pronunció un brindis concebido en los siguientes términos:

"Hoy es para mí un gran día, digalo sino la reina de España, don Alfonso y el rey de Portugal pronunciaron elocuentes brindis, rogando porque se estrechen las relaciones entre España y Portugal, por la prosperidad de ambas naciones y por la paz universal.

Todos los festejos anunciados se van celebrando por su orden, resistiendo brillante extraordinaria.

Descanso dominical

Los señores Moret, Dato y Sánchez Guerra, han visitado al presidente de la Comisión encargada de dictaminar en el proyecto sobre descanso dominical, encareciendo la necesidad de que no se interrumpa la discusión aunque haya que admitir las innovaciones de las diferentes partes del Congreso.

Mensaje aprobado

De Tokio participan que ha sido aprobado el mensaje de la corona, en el cual se aboga por la conveniencia de abrir relaciones comerciales con diferentes capitales de Europa.

En honor de Maura

De la Palma dicen que al banquete organizado en honor del señor Maura por haber sido elegido presidente del Consejo, se han adherido 1.500 personas.

Otro empréstito

De Londres participan que se practican gestiones para un nuevo empréstito con destino al sultán de Marruecos.

Incendio en Palacio

Otro despacho de Londres dice que anoche se declaró un incendio en el salón de las damas de la reina, que está situado debajo del dormitorio de la soberana de Inglaterra.

La reina, que se apercibió del siniestro, salió de su habitación, y al poco rato se desplomó el pavimento.

No es cierto

Ha negado el señor Sánchez Guerra que el Gobierno se oponga a la discusión del proyecto sobre concesión de crédito a Madrid por capitalidad.

Lo que desea el Gobierno es la aprobación de los presupuestos y luego se discutirá el indicado proyecto.

Banquete

Se ha celebrado en Fornos en honor del alcalde de Barcelona, asistiendo al mismo los diputados y concejales catalanes. Los brindis fueron entusiastas. Reinó durante la comida la más franca alegría.

LAS CORTES

Madrid, 11 - 8 n.

CONGRESO

Se declara abierta la sesión en la Cámara popular a las dos y media de la tarde.

Preside el señor Romero Robledo. Notase escasa animación en escarceos y tribunas al empezar la sesión, animándose luego.

En el banco azul se sientan los ministros de Gracia y Justicia, Guerra y Gobernación.

Varios diputados piden que se ponga a discusión el proyecto sobre subvención a Madrid por capitalidad.

El presidente contesta diciendo que antes seguirá la discusión del proyecto sobre descanso dominical.

Se hacen otros ruegos y preguntas de escaso interés.

El señor Roselló se interesa por la marina mercante y pregunta al ministro del ramo si está dispuesto a protegerla.

El señor Sánchez Toca contesta al orador en nombre de su compañero el ministro de Marina y dice que el Gobierno está dispuesto a proteger la marina mercante, pero que no tiene acordado en qué forma ha de hacerse.

El señor Lileget pide la traslación del presidente de la Audiencia de Zamora por razones de incompatibilidad que expresa.

El ministro de Gracia y Justicia promete enterarse de este asunto. Se hacen peticiones de carácter local.

Un diputado pregunta al general Linarés si tiene pensado introducir reformas en el ejército.

El ministro de la Guerra dice que en breve se aprobará en esta misma sesión un proyecto que favorece mucho a los segundos tenientes y que muy pronto ha de presentarse al Congreso otro proyecto en el que se conceden ventajas a los oficiales de la escala de reserva, cuyas plantillas han sido notablemente aligeradas por leyes recientes.

De otras reformas que se refieren a la organización del ejército, dice que son bien conocidas sus ideas, pero que no tienen estado para discutirlas en las Cortes.

Se aprueba el proyecto concediendo el ascenso al empleo inmediato a los segundos tenientes de la escala activa que cuenten con tres años de antigüedad en dicho grado.

Continúa el debate político y el señor Romero Robledo concede la palabra al señor Salmerón para rectificar.

El jefe republicano sostiene que las grandes diferencias que existen en el partido conservador le incapacitan para gobernar sea cualquiera la fracción que ocupe el poder. Añade que el actual Gabinete sólo cuenta con fuerzas fraccionarias, como lo demuestra la ausencia de los amigos del señor Dato.

En otro aspecto se distingue peculiarmente el Gobierno actual, por su significación clerical; pues en el asunto de las ordenes religiosas, que es el principal en este orden de la política, opinan de un modo diametralmente opuesto los señores Maura y Villaverde, significando el primero la tendencia más reaccionaria.

Declara que este asunto capital para el país sólo puede resolverse en el Parlamento y no por decretos como prometió el señor Maura. Tema que si se hace como quiere el Gobierno a espaldas de las Cortes, se desbordarán las pasiones en las calles, alcanzando las iras a cuantos sostengan tal Gobierno.

Con este motivo pronuncia el señor Salmerón conceptos que promueven protestas y apercibimientos energicos de la presidencia y ruidosas manifestaciones de los ministeriales.

Después, el señor Salmerón explica sus doctrinas en las cuestiones social y religiosas. Respecto a la primera, niega que pretenda poner a los obreros sobre los patronos; pues sus deseos son que el conflicto se resuelva con un alto espíritu de justicia y un criterio ampliamente liberal.

En cuanto a la cuestión religiosa, singularmente en sus relaciones con la enseñanza, cree que el Estado no debe tener carácter profesional.

El que las asociaciones sean o no licitas, debe determinarse exclusivamente por el fin que persiguen y según él se admitirán o no.

Refiriéndose al señor Canalejas modifica muchos los juicios expresados en su discurso anterior, reconociendo ahora que el señor Canalejas figura en estas cuestiones muy a la izquierda.

Duda que el señor Montero Ríos mantenga los radicalismos que demostró en tiempos de don Amadeo en 1871.

Se ocupa de la enseñanza en general sosteniendo que debe ser obligatoria, gratuita y laica.

Dentro del régimen monárquico en que vivimos conceptúa imposible practicar las ideas democráticas que sostienen los amigos del señor Canalejas; sin embargo ofrece en contra de lo manifestado el día que sus amigos apoyarán aquellos proyectos políticos que coincidan con las ideas que los republicanos tengan acerca del particular.

Interviene para alusiones el señor Dato el cual pronuncia un discurso encaminado a ensalzar las condiciones de gobernante que reúne el señor Maura y a poner de manifiesto las grandes ventajas que reúne la monarquía sobre las demás formas de Gobierno.

Termina mostrándose ministerial sin condiciones.

Habla a continuación el señor Maura y dice que entre León XIII y Salmerón se queda con el criterio del primero en cuanto a las cuestiones de la Iglesia, por lo que tienen de religiosas; y también en cuanto a las ordenes religiosas, sin perjuicio de atender por lo que se refiere a sus relaciones con la sociedad civil, a los convenios y demás disposiciones aprobadas por las Cortes y poderes constituidos.

Ensalza a la monarquía defendiéndola de las insinuaciones del señor Salmerón, y ataca con viveza a la forma republicana, de cuyo ensayo en nuestro país afirma que debiéramos haber quedado escarmentados para siempre por los inmensos males que produjo.

Rectifica el señor Canalejas, felicitándose de las explícitas declaraciones del señor Salmerón, que le han satisfecho. Insiste en que son bien conocidas sus afirmaciones y que nada ha temido que rectificar.

Se suspende este debate y prosigue el de presupuestos por el de Instrucción pública.

Pronuncian discursos los señores Requejo, Vincenti y otros, mostrándose partidarios de la enseñanza. Interviene el ministro de Instrucción pública para mostrar sus buenas intenciones en el asunto y se levanta la sesión.

refiere a sus relaciones con la sociedad civil, a los convenios y demás disposiciones aprobadas por las Cortes y poderes constituidos.

Ensalza a la monarquía defendiéndola de las insinuaciones del señor Salmerón, y ataca con viveza a la forma republicana, de cuyo ensayo en nuestro país afirma que debiéramos haber quedado escarmentados para siempre por los inmensos males que produjo.

Rectifica el señor Canalejas, felicitándose de las explícitas declaraciones del señor Salmerón, que le han satisfecho.

Insiste en que son bien conocidas sus afirmaciones y que nada ha temido que rectificar.

Se suspende este debate y prosigue el de presupuestos por el de Instrucción pública.

Pronuncian discursos los señores Requejo, Vincenti y otros, mostrándose partidarios de la enseñanza. Interviene el ministro de Instrucción pública para mostrar sus buenas intenciones en el asunto y se levanta la sesión.

SENADO

A las tres y media de la tarde principia la sesión en esta Cámara, bajo la presidencia del general Azcárraga.

En el banco azul los ministros de Guerra, Agricultura y Gracia y Justicia.

Anuncia el doctor Pulido una interpelación sobre el estado sanitario de Madrid.

Habla luego del crédito sobre capitalidad a Madrid, y dice que los dos millones de pesetas deben dedicarse a la mejora de la higiene.

El ministro de Hacienda promete conceder dicho crédito a Madrid, pero no en concepto de capitalidad, sino para cubrir la deuda que tiene el Estado con dicha capital.

Insiste el señor Pulido en sus afirmaciones.

El señor López pide que se le guarde un turno para intervenir en la interpelación del doctor Pulido.

Entrase en la orden del día. El Senado pasa a reunirse en secciones para designar las Comisiones que han de dictaminar en diferentes expedientes relativos a la construcción de carreteras.

Se reanuda la sesión para dar cuenta del resultado de las secciones, y se levanta definitivamente.

Don Alfonso en Lisboa

El rey español ha regalado al de Portugal, una magnífica petaca de piel de cocodrilo acompañada de un autógrafo con la firma de Alfonso y una corona de oro con brillantes construida en Madrid.

A las diez de la mañana, ambos monarcas han visitado el castillo de San Jorge, edificio de recuerdos históricos que se halla ya ruinoso y sirve de cuartel al batallón de cazadores número 5.

El comandante militar les sirvió de cicerone enseñándoles todas las dependencias de la antigua fortaleza.

Los reyes revistaron al batallón de cazadores en traje de campaña, contemplando largo rato don Alfonso, desde la balconada, el sorprendente y delicioso paisaje que desde allí se divisa, pues domina perfectamente los panoramas de Lisboa y Cintra.

Después han pasado los soberanos y su comitiva a visitar el museo de artillería, donde existen armas de fuego de todas épocas desde el año 1470, admirando don Alfonso en la sala de la colonia de San José preciosas estatuas de madera dorada.

La sala de explosivos, que posee magníficas colecciones. En la sala de antigüedades, que es notable, contempló el joven monarca español un cuadro de mérito de Luciano Freire, representando una apoteosis militar.

Hoy se ha inaugurado la sala que lleva el nombre del ministro de la Guerra de Portugal, Pinto Pimentel.

Impresiones

Los comentarios políticos de las primeras horas de la noche se refieren al debate político del Congreso.

Los ministeriales se mostraban satisfechos de la discusión por creer que era favorable al Gobierno el discurso del señor Maura, y sobre todo la intervención del señor Dato.

Pero se reconoce que el mayor beneficio de la jornada ha sido para el señor Canalejas, por la rectificación que ha hecho el señor Salmerón de sus juicios anteriores, tan desfavorables para el orador demócrata.

Se sospechaba que las declaraciones hechas esta tarde por el jefe republicano, obedecían al deseo de no provocar un rompimiento en la minoría.

Gran rebaja de precios de los CARBONES MINERALES

DE LA COMPAÑIA

The Sierra Company Ltd.

Ferrocarril de Villafraja a Montarrubio (BURGOS)

SIN COMPETENCIA EN CLASE

Brigüeta... 48 pías. por tonelada

Gras galleta lavada 39'50

manudo lavado 34'50

SEVICIO RAPIDO

Representación en esta provincia

Pío Amelivia

Herrero y Riva

BANQUEROS. Logroño

Colización de la Bolsa del día 11

Interior al contado... 77'45
Id. fin de mes... 77'40
5 por 100 amortizable... 96'35
Banco de España... 48'50
Tabacaleras... 44'80
Cambio con París... 35'85
Libras esterlinas... 34'22
Oro en Argentina... 227'30
Oro en Chile... 16'1/2

Giros y cartas de crédito sobre las principales plazas de España, Europa y América, cuentas corrientes descuentos, depósitos, compra y venta de valores españoles y extranjeros, cambio de moneda y toda clase de operaciones bancarias. Canje en el acto de títulos convertibles.

HERNIAS (quebraduras)

Deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies.

Aparatos mecánico-reguladores.

El Director Técnico y Representante Ortopédico del Gabinete Mecanotérmico de Madrid, Preciados 34 y 36, llegará a Logroño y recibirá solamente los días 22 y 23 de diciembre de once a seis en el hotel Comercio, a todos los que deseen adquirir los modernos aparatos articulados para tratamiento y curación de Hernias (quebraduras) y deformidades óseas.

Vistos todos los aparatos herniados conocidos, sólo utiliza para sus clientes el nuevo aparato llamado Reductor Contentivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga esfuerzos el paciente.

Solo estará en Logroño, los días 22 y 23 de diciembre en el hotel Comercio.

En Madrid, en el Gabinete del Médico Director, Preciados 34 y 36, Gabinete Mecanoterápico.

Carnicería Madrileña

Calle de Sagasta, número 12.

Se vende carne baja de cebón muy superior, a 1'40 pesetas kilo; filetes a todas horas, ternera muy superior, a 2 pesetas kilo.

En el comercio EL ARCA DE NOÉ

Se acaba de recibir un completo SURTIDO EN ESTERAS última novedad, precios baratísimos, calle del Colegio, 11.

Venta de fincas en Hermilla

A voluntad de su dueño, se venden una casa y varias fincas rústicas. Para informes y precios, dirigirse al procurador de Nájera, don Juan Antonio Lacalle.

NODRIZAS

Hay una casada, de 26 años, leche de seis meses, que desea criar en su casa en Jubera. Informarán en Logroño, Coso, 33, piso cuarto.

Hay una casada, de 24 años, leche de un mes, que desea criar en su casa en Mendavia. Informará Lucía Miguez en dicho pueblo.

Hay una con leche fresca que desea criar en casa de los padres de la criatura. Para informes, dirigirse a Faustina Vara, en San Asensio.

Hay una de 26 años, casada, con leche de cuatro meses, para criar en su casa. Informará Teodor Burgos, Viana.

Hay una de 32 años, casada, con leche de dos meses, que desea criar en su casa. Informarán, San Juan, 3, segundo, derecha.

Dependiente de Barbería

En la de Anacleto Z. Ibáñez, en Haro, se necesita uno que sepa su obligación.

Bordadora madrileña

Desea colocarse en un taller ó labor para trabajar en su casa. San Juan, 8, segundo.

JARABE PECTORAL CALMANTE

DE BREA, CODEINA Y TOLU

PREPARADO POR EULALIO ERASO

Farmacéutico de Logroño

Este JARABE es el mejor de los pectorales conocidos, pues estando compuesto de los Balsámicos por excelencia de Brea y el Tolu, asociados a la Codeína, no expone al enfermo a sufrir congestiones de la cabeza, como sucede con los otros calmantes.

Sirve para combatir los catarros agudos y crónicos, haciendo desaparecer con bastante prontitud la bronquitis más intensa; en el asma, sobre todo, este JARABE será un agente poderoso para calmar la irritabilidad nerviosa y disminuir la expectoración.

En las personas de avanzada edad, el jarabe pectoral calmante dará un resultado maravilloso, disminuyendo la secreción bronquial y el cansancio.

Vacuna fresca

Tubos y cristales, lancetas plumas. Se preparan terneras para los pueblos Instituto Higiénico. (Baños, 9) Logroño

La Catalana

Compañía Española de seguros contra incendios á prima fija

Aprobada por R. D. de 25 de Agosto de 1880

Capital y reservas 30 millones pts.

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía.

Primas muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de siniestros al contado.

Garantías superiores a las demás Compañías.

Comisionado principal en la provincia Logroño

D. Baldomero Miranda

RODRIGUEZ PATERNA, 45, PRAL.

Compañía Arrendataria de Tabacos

FÁBRICA DE LOGROÑO

Por acuerdo del Consejo de Administración de la Compañía Arrendataria de Tabacos, tomado en sesión de 8 del actual, se celebra un concurso para enajenar las fundas de tela y arpilleras de tercios filipinos que se producen en esta Fábrica hasta el fin de diciembre de 1905.

Los que deseen tomar parte en dicho concurso, pueden pasarse a estas oficinas a examinar el correspondiente pliego de condiciones y un juego de diferentes fundas, objeto del concurso. Logroño 19 noviembre de 1903.—El administrador-jefe, P. A. Luis Barrón

Chargeurs Réunis

El día 15 de diciembre saldrá del puerto de Pasajes, directamente para Montevideo y Buenos Aires, el vapor

CORRIENTES

y el día 25 de diciembre para los mismos puertos el vapor

PAMPA

efectuando ambos la travesía en 23 días, sin escalas en el Brasil. Para carga, pasajeros y toda clase de informes dirigirse a don E. Incamps, Agente de la Comp<sup>a</sup> en Pasajes

Venta de casa Se vende una situada en la calle Mayor de esta ciudad, núm. 130. Informar: Muro de Franc.º de la Mata, 11, entr.º

Venta de un caballo de dos cuerpos, bonito, negro, de cinco años y una charrette pequeña en buen uso. Posada de Juan Jiménez, Cenicero.

Peinadora Maria de Miguel ofrece sus servicios á domicilio y en su casa Herreras, 42, 1.º

En la carretera de Calahorra, próximo al puente llamado de Agoncillo, se vende un molino con turbina nueva, dos pares de piedras, (francesas y de Treviño), casa, huerta, olivar y tierra blanca. Razón: Muro de Francisco de la Mata, 3, 2.º.—Logroño.

PIANO Se vende uno en immejorables condiciones. Informarán en la Librería de Montoya, Haro.

Se vende una máquina nueva, de hacer Obclas y Barquillos. Darán razón, calle del Mercado, número 112, piso 4.º

Capazas de trujal

Se acaban de recibir una partida fuertes, de cuerpo doble y precios baratos en la alpargatería y cordelería de la V.ª de Quijera ó Hijo, Portallillos de la Plaza del Mercado, núm. 11, junto a la pastelería de Alegre.

Peinadora Presentación Samperio ofrece sus servicios á domicilio y en su casa calle de Carnicerías, 17, 3.º

Zotal El más poderoso desinfectante conocido hasta el día y de más fácil manejo. Adoptado por el Gobierno y médicos principales de España para desinfectar hospitales, escuelas, habitaciones de enfermos y cadáveres de enfermedades infecciosas como Tífus, Viruelas, Sarampión, Cólera, Peste Bubónica, etc., etc. Para evitar el contagio de estas enfermedades y sanear la atmósfera de los pisos, es suficiente una disolución de ZOTAL en agua al 2 por 100, regar las cocinas, retretes y dormitorios dos ó tres veces por semana, con lo cual se destruyen las microbios y malos olores que originan la descomposición de los excrementos orgánicos.—3 pesetas litro.—Farmacias y Droguerías.

LA CAMERANA

Confitería de Santiago Andrés

Portales, 82, Logroño

LEÍTIMOS

MAZAPANES de SOTO de CAMEROS

Especiales de la casa y de gran consumo. Premiados en la Exposición regional de 1897

CON REGALOS

SE HAN PUESTO A LA VENTA EN LA

Librería Moderna, Mercado 120

el indispensable Almanaque Bailly-Bailliere, para el año 1904, y las Agendas de Bufete de la lavandera y de la planchadora. Calendarios de pared de los corazones de Jesús y María y del Rosario. Todos los almanques religiosos que se publican en España. Suscripciones y renovaciones a todos los periódicos y Revistas católicas. Obras de Literatura, Medicina, Cirugía y Farmacia. Gran surtido en artículos de escritorio. Lo más nuevo y lo más bonito en postales.

PRECIOS ECONOMICOS

Librería Moderna de Martínez y Ruiz.-Logroño

BODEGAS FRANCO-ESPAÑOLAS

Vivero de Cepas Americanas

Precio corriente de los Injertos

1903/4 1904/5 por suscripc

Tempranillo Variedades de la Rioja Rupestris del Lot 200.- 220.-

Graciano Murviadro x Rupestris 3309 235.- 250.-

Mazuela Murviadro x Rupestris 1202 235.- 250.-

Biura (blanco) Chasselas x Berlandieri 41 B 250.- 265.-

Royal (blanco) Sauvignon (blanco) Riparia x Berlandieri 15714 250.- 265.-

Malbec Variedades Francesas Aramon x Rupestris Ganziñ núm. 1 280.-

Merlot Cabernet Sauvignon (blanco) Sémillon (blanco) Aramon x Rupestris Ganziñ núm. 2 280.-

Los precios se entienden franco en nuestro establecimiento ó en la estación de Logroño, pago al contado sin descuento.

El embalaje si hubiera lugar se hará en cajas bien cerradas por su más justo precio que calculamos en 3 pesetas el millar, ó en fardos

